

# CABLE A TIERRA

Alerta Informativa para organizaciones laborales



Año 1 - N° 4 - Semana del 6 al 12 de octubre de 2003

## El gobierno descalifica y criminaliza los conflictos

### Política

Sánchez de Lozada minimiza los conflictos sociales y el rechazo a la venta del gas con una fórmula aritmética: sólo el 0.1% de la población nacional está protestando en las calles. Según Goni se iniciará una "consulta" a través de 400 presentaciones que sólo contiene la explicación del gobierno acerca de los supuestos beneficios de la venta del gas.

Por otro lado, las elecciones del Defensor del Pueblo y otros cargos para el Consejo de la Judicatura han demostrado el manoseo partidario al que ha llegado el Poder Ejecutivo para poder controlar el Poder Judicial y ha confirmado que el Poder Legislativo es un apéndice del gobierno. Este comportamiento político refleja la crisis del Estado boliviano que también se expresa en la quiebra económica en las arcas públicas.

\* En la actual coyuntura parece ser que la estrategia del gobierno es dejar que las movilizaciones se desgasten sobre todo mientras otras organizaciones sindicales y campesinas no demuestren una acción decidida.

\* Pese a las medidas dictadas por la COB, las acciones de El Alto y los bloqueos del movimiento indígena aymara, el gobierno declara que no va a tratar ningún tema nacional, sólo temas sectoriales, de ahí es que se han aproximado a los sectores de jubilados, mineros cooperativistas y a un sector de cocaleros de Yungas.

\* Por otra parte, se está aplicando la Ley de Seguridad Ciudadana ya que al menos 20 comunarios del Altiplano pasaron a la justicia ordinaria y se anuncia la investigación de supuestos grupos guerrilleros.

Otros elementos en la coyuntura:

\* La mayoría de los medios de comunicación no presenta una explicación global y de fondo sobre la crisis del Estado. Se muestran fragmentos informativos con tintes regionalistas. Se ha intensificado la propaganda gubernamental contra las movilizaciones y bloqueos.

\* En ese sentido, aparecieron pronunciamientos de "refundación del país" en Santa Cruz, Tarija y Cochabamba. Si bien no existe una posición definida y unitaria, sectores empresariales y de clase media apoyan estos manifiestos.

### Conflictos

Todos los sectores movilizadados plantean el rechazo a la venta del gas; al Nuevo Código Tributario y a la

Ley de Seguridad Ciudadana, y piden que este gobierno "se vaya", sin embargo, cada sector tiene sus propias demandas:

\* Bloqueos en La Paz: El bloqueo de caminos persiste en la carreteras de 11 provincias (incluyendo Nor y Sud Yungas), con excepción del camino hacia Oruro y Cochabamba. El gobierno prepara un rescate en Yungas que podría derivar en actos violentos.

\* Siguen en huelga el magisterio rural paccño, trabajadores en carne (El Alto) y transportistas interprovinciales.

\* Huelga de hambre: dirigentes campesinos del Altiplano mantienen huelga de hambre en Radio San Gabriel de El Alto iniciada el 8 de septiembre.

\* El Alto: paro general indefinido desde el miércoles 8 de octubre con participación de las organizaciones laborales, vecinales, gremiales y estudiantiles.

- Mineros de Huanuni: inician una marcha hasta La Paz.

\* Huelga general y bloqueo nacional de caminos de la COB: la huelga general no tiene efecto, sin embargo, se mantienen en pie movilizaciones en El Alto, La Paz, Oruro, Santa Cruz y Cochabamba. Se aguarda el bloqueo de caminos en el Chapare que se encuentra fuertemente militarizado. Los trabajadores administrativos de la UMSA acatan huelga general.

\* Cochabamba: la Coordinadora del Gas prepara una marcha para el jueves, 9 de octubre con participación de varios sectores urbanos y rurales.

\* Marcha de Quillacollo a Warisata: después de arribar a El Alto, los marchistas firmaron un Pacto de Unidad y Dignidad con la COR, juntas vecinales alteñas y de Oruro.

\* Jubilados: la presión de las movilizaciones lleva a un acuerdo con el gobierno, por el cual no se reducirán sus rentas.

\* Desde el jueves 25 de septiembre está en marcha el plan de lucha del Movimiento Sin Tierra, en procura de presionar al gobierno para la atención de sus demandas de acceso a la tierra.

### Economía

La "reestructuración de empresas" crea incertidumbre:

\* El caso de la fábrica Manaco y la "licencia colectiva" puede sentar un precedente negativo porque los empresarios con el pretexto de la crisis económica pueden aplicar la "licencia" en otras fábricas.

Lo que ya está sucediendo es que a nombre de la "reestructuración de empresas", sectores fabriles están en emergencia dado que existe la amenaza de cierre o suspensión de cancelación de sueldos y beneficios sociales debido a que los empresarios "entregan" las empresas a los bancos.

\* Los sectores más endeudados son el sector agropecuario (25%), manufactura (23%), construcción (20%) y comercio (18%). Los datos anticipan un engaño a los trabajadores.

\* Por otro lado, se ha confirmado que la banca tampoco tiene capacidad de crédito, lo que restringiría el acceso de créditos a los llamados microempresarios y la supuesta reactivación del sector.

\* Una misión gubernamental se encuentra en Europa gestionando préstamos de los organismos internacionales por 300 millones de dólares, supuestamente para solucionar la actual crisis económica. La misión pretende conseguir ese monto en el Grupo Consultivo de París, este próximo 8 y 9 de octubre.

### En síntesis

\* El Alto es la única ciudad que se moviliza en el país paralizando sus actividades. Allí se concentra la migración aymara del campo con fuertes niveles de pobreza, por eso allí se ha instalado la huelga de hambre de los dirigentes provinciales de La Paz y se ha coordinado la movilización indígena originaria. Las movilizaciones han articulado a varios sectores como residentes, gremiales, carniceros, choferes, docentes y estudiantes.

\* Si bien El Alto es un foco de resistencia que acata el paro de la COB, los trabajadores de los sectores productivos del país no tienen la misma actitud.

- La presión del campo a la ciudad se mantiene con la movilización alteña aunque los mercados siguen abastecidos casi con regularidad.

\* El Estado refuerza la criminalización de las protestas aplicando la Ley de Seguridad Ciudadana contra bloqueadores de caminos.

\* Ante el descontento social, el gobierno hace el lanzamiento de una "consulta" sobre el gas que busca contar con adherentes para su propuesta de exportación de este recurso natural.

\* La COB no recibe un respaldo contundente del MAS. Las disputas entre Felipe Quispe y Evo Morales no permite la creación de lazos de solidaridad.